
 

Horizonte – Bildungsprojekte Deutschland-Brasilien 

Protokoll der 3. Mitgliederversammlung  des Vereins vom 13.04.2019, 18.00 – 19.25 Uhr 

Teilnehmend vom Vorstand:  Günter Kipfmüller (Präsident),  
    Ralf Worch (Schatzmeister) 
    Karl Obrist (Protokoll) 
Anwesend   Gemäß Präsenzliste  
Ort:     Goethe-Institut Mannheim—Heidelberg 

Oskar-Meixner-Straße 6 
68163 Mannheim 

 
__________________________________________________________________________________ 

 

Tagesordnung 

1. Bericht des Vorstandes Aktivitäten 2018 und Finanzberichte 2018  
2. Aussprache und Entlastung des Vorstandes 
3. Neuwahl des Vorstands 
4. Ausblick auf 2019 Aktivitäten und Finanzplanung 
5. Verschiedenes 
__________________________________________________________________________________ 
 
Mit der Einladung verschickte Unterlagen:   
- Jahresbericht 2018 des Vorstands vom 10.4.2019 
- Neues von Horizonte 2019-1 vom 13.03.2019 
Die Inhalte dieser Unterlagen sind Teil des Protokolls und werden hier nicht erneut wiedergegeben.  
 
 

1. Bericht des Vorstandes Aktivitäten 2018 und Finanzberichte 2018 
G. Kipfmüller begrüsst die Anwesenden. Er erinnert daran, dass im Jahr 2018 aus verschie-
denen Gründen keine Mitgliederversammlung stattfinden konnte, weshalb die heutige Ver-
sammlung auch diejenige des Jahres 2018 mit einschliesst.  

Über die Aktivitäten des Vereins im Jahr 2018 gibt der oben erwähnte Jahresbericht detail-
liert Auskunft.  

Ralf Worch erläutert anhand der an der Sitzung verteilten Jahresrechnungen 2016 – 2018 die 
Entwicklung der finanziellen Situation des Vereins.  

Im Jahr 2018 konnten rund 3'500 € an den Zirkus Circo da Lua in Serra Grande überwiesen 
werden. Bei Einnahmen von rund 3'400 € ergibt sich in der Jahresrechnung 2018 per Ende 
Jahr ein Verlust von 109 €.  

Die Beiträge des Instituto Mahle erscheinen nicht in der Jahresrechnung, weil die Zuschüsse 
an den Zirkus direkt in Brasilien überwiesen werden.  

Ralf Worch hat ein Schreiben an die Mitglieder entworfen, um die Mitgliederbeiträge 2019, 
und, sofern sie noch nicht entrichtet worden sind, auch diejenigen des Jahres 2018 einzufor-
dern.  

Muriel Velasquesz Fuica überprüft die Kasse und wird sich zu diesem Zweck mit Ralf Worch 
treffen.  
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2. Aussprache und Entlastung des Vorstandes 
://: Mit 3 Stimmen der Anwesenden (unter Ausschluss der Stimmen des Vorstandes)  und 3 
durch Vollmacht erteilten Stimmen erteilt die Versammlung Entlastung des Vorstandes in 
Bezug auf die Jahresrechnung 2018.  

Mit sechs Stimmen und ohne Gegenstimme genehmigt die Versammlung den Jahresbericht 
2018 des Vorstandes.   

Lore Mair äußert sich kritisch zur Entgegennahme von Spenden des Instituto Mahle, da der 
Konzern Mahle in Brasilien in gewerkschaftliche Auseinandersetzungen mit der Belegschaft 
verwickelt ist.  

In der Rechnung 2018 sind die Spendeneingänge mit dem Namen des Spenders versehen. 
Lore Mair weist darauf hin, dass diese Angaben nicht auf der Webseite erscheinen dürfen. 

Ralf Worch wird die Spendeneinkünfte für die Veröffentlichung entsprechend anonymisieren 
und nur summarisch aufführen.  

 
3. Neuwahl des Vorstands 
Die Mitglieder des Vorstandes werden mit 6 Stimmen einstimmig en bloc gewählt: 
Günter Kipfmüller, Vorsitzender 
Ralf Worch, Schatzmeister 
Bruno Gaigl, Kommunikation 
Karl Obrist, Schriftführer 
 
4. Ausblick auf 2019 Aktivitäten und Finanzplanung 
Der Vorsitzende verweist auf dem oben eingangs im Protokoll erwähnte Jahresbericht und 
hebt die am Schluss unter 4) erwähnten weiteren Vorhaben hervor: 
Projekt Nationalpark: ist bereits am Laufen.  
Biodiversität und nachhaltiger Tourismus: Dafür steht das Movimento da Vida ein. Die schö-
ne Gegend soll ein Hotspot für sanften Tourismus werden.  
(http://www.mecenasdavida.org.br/bahia) 

Andere aktive Vereinigungen: Esperança Conduru ist eine Vereinigung aller Initiativen 
(http://esperancaconduru.blogspot.com). 

Weitere Initiativen in Serra Grande (Aufforstungsprojekte): Floresta viva 
(http://www.serragrande.net/serragrande/organizacoes/instituicao/410) 
AMAP: https://www.amap-brazil.org 
Fazenda Almada (https://www.fazenda-almada.com/de/aktuell)  

Familiäre Landwirtschaft: Hier war die Economia familiar aktiv; Günter Kipfmüller war vom 
Resultat eher enttäuscht, weil die Bauern wenig Bereitschaft zeigen, ihre Verhaltensweisen 
zu ändern.  

Günter Kipfmüller hatte Kontakt mit Karl Köckenberger, dem Leiter der Zirkusinitiative CA-
BUWAZI (https://cabuwazi.de). CABUWAZI sieht den Zirkus als Ergänzung zur Schule mit der 
Möglichkeit, die individuellen Potenziale der Kinder zu erkennen und sie in ihrer Persönlich-
keitsentwicklung und Ausdrucksfähigkeit zu unterstützen. Günter Kipfmüller wird das Ge-
spräch fortsetzen und Möglichkeiten für einen Austausch (Deutsche in Brasilien, Brasilianer 
in Deutschland) ausloten.  
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Günter Kipfmüller plant, einmal im Jahr in die Gegend zu fahren. Er war im April 2018 mit 
Paul Lehr und Bruno Gaigl vor Ort. Von dieser Reise hat er schöne Bilder mitgebracht, mit 
denen er in einer kleinen Ausstellung Werbung für den Verein machen möchte.  
 
Des Weiteren sind folgende Aktivitäten geplant: 
 

Auftritt auf Facebook (Bruno Gaigl wird sich dieses Auftritts annehmen) 
 Faltblatt (bestehendes Projekt zu Ende führen) 

Organisation einer Erkundungsreise 
Über Stipendiaten Kontakte aktivieren und sie zu Engagement einladen 
Günter Kipfmüller möchte die Arbeit Richtung Nachwuchsförderung erweitern, indem 
vermehrt auch Aktivitäten in den Schulen stattfinden.  
Die Webseite sollte einem neuen Hosting zugeführt werden, was in Zusammenarbeit mit 
Ralf Worchs Sohn geschehen könnte und den Verein billiger zu stehen käme. Ralf Worch 
wird einen Vorschlag unterbreiten.   
Günter Kopfmüller hofft, ein Seminar über Zirkuspädagogik organisieren zu können.  
Vorschlag von Lore Mair: Den Kindern im Zirkus ein Sprachlernangebot zu machen, z.B. in 
Englisch, Förderung der Schüler/innen im Umgang mit Medien  
Förderung der Lehrer (Serra Grande hat sechs Schulen).  
Schaffung von Arbeitsplätzen in Serra Grande (z.B. im Bereich der Parkentwicklung) 
Casa das Flores: Verkauf von lokalen Produkten. 

 
5. Verschiedenes 
Die nächste Mitgliederversammlung soll Anfang Herbst stattfinden, eventuell über Skype.  
 
 
 
Schluss der Sitzung 12.15 Uhr  
 
 
CH-4104 Oberwil, den 29.04.2019 
 
 

          
 
 
Günter Kipfmüller       Karl Obrist 
Präsident        Schriftführer 


